

Rapport de la commission socioprofessionnelle de la SPP-2018

Isabelle BEGUIER, Présidente

La commission socioprofessionnelle plénière et les sous-commissions sont ouvertes à tous les membres et aux analystes en formation.

Les participants de la commission plénière se sont réunis trois fois en 2018, comme de coutume 10 à 20 personnes étaient présentes chaque fois. Chaque réunion comportait : l'état des travaux des différentes sous-commissions, ensuite étaient présentés les points particuliers :

- SPP Activités ouvertes.
- Groupe SPP Justice.
- SPP Pédiatrie.
- SPP Psychiatrie.
- SPP Université.
- Histoire et Transmission projet de film sur la commission socioprofessionnelle.
- Commission socioprofessionnelle et régions.

1 - SPP Activités ouvertes

La sous-commission ne s'est pas réunie cette année, mais elle a continué à suivre l'expérimentation des Groupes de Pratiques Cliniques.

Un troisième groupe a été mis en place sous la houlette de Roland Havas et Christophe Ferveur, en Janvier 2018. Il se tient le soir, ce qui intéresse beaucoup de candidats, il s'est rempli tout de suite.

Une réunion de bilan des deux premières années s'est tenue en Juin avec les responsables des trois groupes et Clarisse Baruch. Une satisfaction partagée a été exprimée : les participants sont fidèles, en dehors de deux ou trois partis très rapidement après le début, et un ou deux qui avaient changé d'emploi du temps. Ils ont facilement été remplacés. Une situation conflictuelle a été discutée, ce qui a permis d'approfondir certains effets de groupe, de rivalité fraternelle entre participants. Quatre d'entre les participants, qui avaient commencés dès le départ, ont déposé leur demande pour entrer à l'Institut. Trois d'entre elles ont d'ores et déjà été acceptées.

Un quatrième groupe s'ouvrira en Janvier 2019, porté par Martin Joubert et Véronique François. L'annonce est passée dans la newsletter et sur Facebook à la rentrée. Le groupe est déjà complet, avec cinq candidats acceptés. Au total, avec ce nouveau groupe, les participants sont au nombre de 20.

2 - Groupe SPP Justice

Le groupe « SPP-Justice » émane d'une discussion au sein de la commission socioprofessionnelle de la SPP et existe depuis 2006.

Il se réunit tous les 2 mois.

Il réunit des psychanalystes et des psychanalystes en formation ainsi que 2 Magistrates sensibilisées à la psychanalyse.

Le groupe de travail a été initié après les événements traumatiques du mois de Novembre 2015, et se voulait un lieu de réflexion autour de l'intégrisme et des mouvements djihadistes ainsi que la souffrance des Magistrats.

Il se compose actuellement de 8 personnes.

Une séance de travail a été organisée en Avril 2018 autour du Dr Daniel ZAGURY et des mouvements intégristes djihadistes dans les locaux de la SPP.

Cette « séance ouverte » a rencontré un grand succès.

Actuellement le groupe réfléchit à la question de la souffrance au travail, dans le corps de la Magistrature et dans la compréhension de ce que peuvent apporter les psychanalystes aux magistrats.

Nous pensons organiser une autre séance de travail en 2019 en lien avec cette réflexion sur la souffrance au travail.

3 - SPP Pédiatrie

2 interventions se sont déroulées au cours de l'année :

- Le Mercredi 30 mai 2018 sur le thème « EVOLUTION et EVALUATION dans le TRAITEMENT PSYCHANALYTIQUE des JEUNES ENFANTS AUTISTES » avec la participation d'Hélène SUAREZ LABAT, Psychanalyste-Membre SPP.
- Le Jeudi 18 octobre 2018, sur le thème « VOYAGE au PAYS des ENFANTS SOURDS, LA LANGUE des SIGNES, LANGUE NON VERBALE en partie : UNE VOIX ICONIQUE, l'INCONSCIENT et son INTERPRETATION », avec la participation de Julia FLORE-ALIBERT, Pédo-Psychiatre, Psychanalyste-Membre de la SPP.

4 - SPP Psychiatrie

La sous-commission « SPP-Psychiatrie » s'est réunie 4 fois au cours de l'année 2018, les samedis 27 janvier, 17 mars, 02 juin et le 13 octobre à la SPP.

La présence des collègues, membres et analystes en formation est très stable (une dizaine).

L'alternance entre des séances à thème avec un intervenant et des séances « à bâtons rompus » favorise de plus en plus des échanges dynamiques groupaux soutenant pour les uns et les autres permettant de transformer les sentiments de solitude institutionnelle en solidarité ouverte.

La transmission d'une pratique clinique menée par des Psychanalystes est au cœur de nos débats. A ce propos, résistances, oppositions, vagues de fond haineux, créativité et travail d'élaboration clinique en équipe cheminent de concert et constituent notre objet de travail : « Le psychanalyste sans divan » selon P.-C. Racamier.

Le Samedi 27 janvier 2018 : présentation du film : « La prévention de psychiatrie, le visage de la transmission », réalisateur Alain CASANOVA avec la participation d'Isabelle BEGUIER, Membre SPP-Coordnatrice des Actions de Prévention du

Secteur de Psychiatrie Publique des V et VI^{ème} arrondissements de Paris - Service du Dr Jean-Luc MARCEL-, d'Alain CASANOVA, des professionnels du service et du secteur et les Psychanalystes participant à ces actions.

Des équipes de psychiatrie de secteur interviennent auprès des professionnels salariés et bénévoles qui accueillent des personnes en souffrance psychique. Comment en aidant ces professionnels (membres d'associations, secteur géographique à ressentir, à exprimer et à comprendre le chaos interne et le sentiment d'isolement éprouvés par les personnes en souffrance psychique et projetés sur ceux qui les accueillent.

Le film sera suivi d'un débat.

Le Samedi 17 mars 2018 : Présentation d'une expérience inter-analytique à Troyes (APAT : actualité de la psychanalyse à Troyes), avec la participation de Béatrice BRAUN GUEDEL, Psychanalyste-Membre Titulaire de la SPP.

Le Samedi 02 juin 2018 : Présentation de la recherche coordonnée par Isabelle CAILLAUD, Psychanalyste-Membre de la SPP et l'équipe du Centre « Henri DANON BOILEAU » avec la participation de :

- Rachida BABA, Psychanalyste-Membre de la SPP.
- Pierre Justin CHANTEPIE, Psychologue Clinicien et Chercheur au Laboratoire PCPP (Psychologie Clinique Psychopathologie Psychanalyse à Paris Descartes, Paris V).
- Alice LACHAN, Psychologue Clinicienne Docteur en Psychologie Clinique et Psychopathologie Laboratoire PCPP (Psychologie Clinique Psychopathologie Psychanalyse à PARIS-Descartes).
- Marie KACI, Psychanalyste-Membre de la SPP.
- Georges PAPANICOLAOU, Psychanalyste-Membre de la SPP et ancien coordinateur médical du Centre « Henri DANON BOILEAU ».

Le Samedi 13 octobre 2018 : Réflexion collective, partagée entre psychanalystes engagés en institution.

Projet SPP-PSYCHIATRIE : Bernard VOIZOT et Jacques FORTINEAU ont proposé d'explorer la création de groupes de pratiques cliniques et institutionnelles au sein de la SPP, s'inscrivant dans la dynamique si constructive des groupes de pratiques cliniques créés depuis 04 ans par Clarisse BARUCH.

Une collègue engagée Diane DINGLI dans le champ de la prévention poursuit son travail sur le renforcement de la protection des enfants transportés en automobile.

5 - SPP Université

Aucune réunion n'a été organisée cette année, cependant Martine SANDOR-BUTHAUD reste la référente et s'engage à développer cette sous-commission en 2019 avec quelques collègues pressentis.

6 - Histoire et Transmission projet de film sur la socioprofessionnelle

A - Notre projet d'interview filmé des présidents de la CSP se poursuit, notre souhait s'est réalisé avec Annick SITBON et Bernard VOIZOT cette année. Les interviews sont conservés à la BSF en attente de la création d'un film **sans frais** avec peut-être des cinéastes en formation.

B - Dans le cadre de l'histoire de la commission socioprofessionnelle, sa création et ses réalisations, nous avons entrepris un travail de rassemblement des comptes-rendus de la CSP depuis sa création Mars 1987 que nous ferons relier ; ce travail de rassemblement est quasiment terminé et verra le jour en 2019.

7 - Commission socioprofessionnelle et régions

Les relations entre la CSP de LYON et de PARIS se sont déroulées par téléphone cette année, nous avons le projet d'inviter nos collègues de la CSP de LYON afin de partager nos expériences de psychanalystes dans la cité.

Une réunion de la commission socioprofessionnelle en fin de semaine devrait être organisée pour faciliter la venue de nos collègues lyonnais.

Une rencontre entre la CRR et la CSP de PARIS s'est déroulée avant un CA exceptionnel en mai dernier et une coordination entre ces 2 commissions est très vivement souhaitée de part et d'autre.

8 - Conclusion

La CSP, instance d'interface entre la SPP et le Socius créée il y a 30 ans, sa vocation d'ouverture sur la cité, appelle tous les membres et Analystes en Formation à venir contribuer, à apporter leurs forces créatrices pour la transmission de la psychanalyse.